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1、北京迎来本世纪最寒冷的一天。微信群、朋友圈里，北京的朋友都在晒最低

温度的截图，-18℃、-19℃。据说，昨天最冷的是呼伦贝尔的根河，-46℃。-46℃是

什么样的，我没有经受过。但我在-43℃的气温下在黑龙江的伊春拍过雾凇。 

2、言归正传，说说美国大选。首先说明一点，这篇文章本来是昨晚写的，但从昨

天午夜开始，美国首都的骚乱事件发生，就没有急着发，想看看事态的进展再说。现

在事件已经基本结束，拜登当选总统已经得到国会确认，特朗普也表态将按照程序移

交权力。这篇文章也可以发了。但还要说明一点的是，根据事态发生的变化，本文增

加或改写了主要是第三节的一些内容。 

3、首先说一下总的看法。对于美国总统大选，特别是对特朗普的看法，很难用

一句话来概括。可以分三个层面来说。第一是关于特朗普的政策主张。我原来曾经明

确说过，我大体是倾向于特朗普的。不是因为别的，是因为我认为在当前人类文明的

走势之下，需要有一个打破正在形成中的既有格局的人。尽管这个人可能各种各样的

缺点。而且，我也不以成败论英雄。即使特朗普败选，我的倾向依旧。现在还可以加

上的一点是，倾向于特朗普，还不仅仅是由于特朗普方面的原因，同时也有对拜登政

策主张的担忧。 

4、第二，关于舞弊的问题。在过去的几个月中，我从来没有发表过意见。原因我

原来也说过，我不掌握这方面足够的信息，也不具备分析这个问题的能力。为此，我

一直努力把自己的主观立场与客观事实区分开。所以，在过去这些天，在微信群中，

甚至在朋友私下的聊天中，我从来不传播那些真真假假难以辨别的消息。甚至，对别
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人传的，我也往往抱一种怀疑的态度。我只关心那些没有争议的，或者已经被证明的

较为确切的事实。 

5、第三，关于特朗普最近的作为。我的看法是，此前特朗普对选举中所谓舞弊

问题的抗争和申诉，都是在法律的框架中进行的，是法定选举程序的一个组成部分。

但从动员支持者上街开始，越来越离谱了。最近几天的动作更是有点近乎胡闹了。别

的不说，连一个正常政治家的水准都不够。 

6、但尽管有今天的事情发生，我们还是不能忽略这次美国大选中一个耐人寻味

的重要事实：在这次大选中，拜登获得大约 8000 多万张选票，而特朗普则获得了大

约 7500 多万张选票。虽然在选举人票的数字上还有争论，上面的选民票应该是没有

太大问题的。媒体注意到，这个票数使得特朗普成为美国历史上获得选民票数第二高

的总统候选人。尽管选民票并不能决定谁最终能当选总统（也许昨晚的事件可能导致

一些人在内心里撤回对特朗普的支持，但撤回的原因，与其说是由于观点的改变，不

如说是对特朗普作为的不认同）。 

7、由于是选举人票决定大选的结果，选民票数的意义往往被人们所忽视。但假

如不是从大选的结果，而是从认识社会现实的角度来看，选民票数有时也是非常重要

的，如果不说是更为重要的话。8000 万对 7500 万表明的是什么？表明的是这是一场

势均力敌的选举。而势均力敌会更进一步地意味着什么？这是需要我们来思考和探讨

的。 

8、最简单地说，票数的势均力敌表明，对同一件事情，两种对立看法和主张的人

数大体相当。其实，这个现象本身就意味深长。当然，有人会说，类似的情形历史上

也曾经有过，也不一定有什么特殊的意义。但如果把这种势均力敌的格局与这次大选



的对抗性与投入感联系起来看，也许我们不应当忽略掉这当中可能会有的含义。即便

是小布什与戈尔那次，也并没有人真的将其赋予美国向何处去那么重的意义。 

9、势均力敌这种状态，会有多种可能的含义。其中之一，也许意味着这是一个转

折点；而在这个转折点上，人们发生了重大的分歧。至于这个转折点是什么，我们现

在或许还不完全清楚。这几天，我一直想写一篇《世界在向左转？》的文章，但这个

题目太大，尤其是将这个问题放到全球的视野中去，会牵扯到诸多重大问题，对此，

我不知道我能不能说得清楚，文章能不能写得出来。 
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